
En la emergencia sanitaria, la mayor parte de las 
exhibiciones son en formato virtual. Un modelo 
donde también cada obra está sujeta a esta nor-
mativa, que permite obtener réditos eco-
nómicos a su autor. Para ello, es clave 
generar un acuerdo entre el creador y 
quien hará uso de su trabajo.

Cómo los artistas pueden 
resguardar los derechos  
de autor en sus creaciones

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 14

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Andrea Muñoz confirmó 
su intención de ser 
candidata a alcaldesa  
en San Pedro de la Paz
Ex gobernadora de Concepción y militante 
PPD aseguró que fue importante que el 
actual alcalde, Audito Retamal, le planteara 
el desafío. “Estamos en un fase inicial, pero 
lo primero es tener la disposición”, dijo.
POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: LA (DES)PROTECCIÓN DE LA INFANCIA

Mayor cantidad de 
contagiados en Bío Bío 
tiene entre 20 y 49 años

SEGÚN ÚLTIMO INFORME DEL MINISTERIO DE SALUD

De acuerdo a datos del último 
informe del Ministerio de Salud, 
el mayor número de contagiados 

a nivel regional se encuentra en 
el rango de 20 a 49 años.  
Más en detalle, el segmento de 

hombres entre 25 y 29 años regis-
tra un 12,4% de los casos, enca-
bezando el listado. Los adultos 

mayores, de 75 a 79 años, son el 
grupo con menos infectados a 
nivel local.

Adultos mayores (75-79 años) son el grupo con menos infectados.

CIUDAD PÁG. 6

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

Sociólogos y antropóloga penquistas aseguran que desarrollo económico, la vida moderna y el sentirse más cercano a Europa serían las 
principales causas para desconocer los genes mapuche.

El pueblo chileno y su dificultad para reconocer sus orígenes mestizos

POLÍTICA PÁG. 5 CIUDAD PÁG. 8

Provincia de 
Concepción 
concentra 70%  
de denuncias 
ambientales

Asaltos, peleas e, incluso, una balace-
ra hubo en los últimos días. Vecinos 
del lugar, junto a la municipalidad de 
Concepción, formaron mesa de segu-
ridad y se aumentaran patrullajes.

Preocupación por 
recurrentes hechos 
delictivos en sector  
de la Plaza Perú

Domingo 9 de agosto de 2020, Región del Bío Bío, N°4441, año XIII

Según Superintendencia del Medio 
Ambiente, principales reclamos vie-
nen de Coronel, Concepción, 
Hualpén, Laja, Nacimiento y Los 
Ángeles.
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En los albores de nuestra repú-
blica, casi al término de 1820, lle-
ga a Valparaíso el primer repre-
sentante y apoderado de la orga-
nización Gibbs. Durante los 
primeros años, este personero de 
la compañía recorrió toda la cos-
ta occidental de Sudamérica, es-
tableciendo sucursales y agen-
cias en las ciudades más impor-
tantes, formando lo que hoy en 
día constituye la organización 
mundial Gibbs. 

Los establecimientos comer-
ciales instalados en Lima, Valpa-
raíso, Talcahuano y Concepción 
fueron dedicados al comercio a la 
importación de mercaderías y a la 
exportación de productos agro-
pecuarios y de minería, lo que 
produjo un fuerte desarrollo co-
mercial y económico de estas na-
cientes repúblicas. 

desde su sede central en Londres, 
tiene, a la fecha, sucursales en los 
principales puertos y ciudades del 
globo terráqueo. 

La empresa Gibbs y compañía 
corresponde a una de varias em-
presas inglesas que se instalaron en 
nuestra república, acompañaban a 
estas empresas fuertes capitales 
de la bolsa y la banca, como lo fue-
ron el barco de Londres, que con-
taba en Concepción con un mo-
derno edificio aún existente en ca-
lle Barros Arana y el banco alemán 
trasatlántico, instituciones que or-
ganizaban desde esta ciudad tran-
sacciones, tanto con Inglaterra 
como con Alemania. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 

Profesor de Historia y Geografía 

Investigador del Archivo Histórico de 

Concepción

Desde el Perú y el norte chileno 
se exportaba guano y salitre, lo que 
trajo como resultado la incorpora-
ción, en dicha zona, de fuertes ca-
pitales. Hacia 1820 y 1826, la firma 
Gibbs Crawely y Cía. de Valparaíso, 
Lima, Guayaquil, Tacna y Arequipa 
importaron y exportaron grandes 
cantidades de mercadería. 

El primero de mayo de 1847, se 
disuelve la empresa anteriormen-
te citada, se hace cargo del activo 
y pasivo la firma Guillermo Gibbs 
y Cía. Al fallecer don Guiller-
mo, la compañía tomó el 
nombre que hoy tiene. Al in-
troducirse la empresa en Chi-
le, en 1880, la firma realiza 
su primera escritura públi-
ca de sociedad en 
Valparaíso ante el 
notario público y de 
hacienda, don Fran-

Emprendedores del Bío BíoGibbs y CIA. S. A. C.

cisco Pastene, ampliándose hacia 
diversas ciudades de la República, 
cambiando en 1948 su estructura 
a sociedad anónima comercial. 

Hacia 1912 la empresa Gibbs ex-
tendió sus actividades comerciales 
hasta la ciudad de Tomé adquirien-
do los molinos California. En 1919 
construyó en Talcahuano el molino 
más moderno que hubo en Chile. 

La empresa organizó, además, 
para el embarque y desembarque 

de carga, una moderna flota de 
lanchas y remolcadores que 
operaron en el puerto de Tal-

cahuano, construyendo, 
además, en tierra, 

bodegas con gran 
capacidad de al-
macenamiento. 

La empresa 
Gibbs y compa-

ñía, que opera 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANA ARANEDA GÓMEZ 
Doctora en Ciencias Ambientales 
Coordinadora Formación Transversal 
Instituto Profesional Virginio Gómez 

La variabilidad climática en las 
últimas décadas es la mayor amena-
za para el desarrollo de las socieda-
des, y al pensar en la actual crisis am-
biental surge la preocupación por 
la pérdida de control del ser huma-
nos sobre el entorno en el que vive. 
Chile es un país con baja generación 
de gases de efecto invernadero que, 
como la gran mayoría de las perso-
nas sabe, es el principal causante 
del aumento de la temperatura en el 
planeta. 

A pesar de esto, estamos dentro de 
los 10 países más vulnerables al cam-
bio climático, considerando la situa-
ción geográfica y socioambiental en 
la que nos encontramos insertos. 

Aun considerando que el recurso 

de cada persona. Hay más de 350 mil 
individuos sin agua potable, a quie-
nes se le suministra agua a través de 
camiones aljibe, donde la calidad de 
la misma no es del todo controlada. 

Los factores críticos, tanto en la 
Región del Bío Bío como la Región de 
Ñuble, son el nivel de acceso al agua 
dependiendo de si es urbano o rural, 
los impactos de la prolongada se-
quía que nos afecta por más de 12 
años, la cobertura de uso de suelo fo-
restal, el reemplazo del bosque nati-
vo, los cambios de uso de suelos y ex-
ternalidades como los incendios fo-
restales. 

Ante esta panorámica es esencial 
cambiar la institucionalidad del agua, 
pasar a una gobernanza hídrica dejan-
do atrás la seguridad hídrica que plan-
tea el Estado y sus organismos. De 
esta manera, las comunidades urba-
nas y/o rurales, que cada vez se hacen 
más vulnerables y conocen su realidad 
local, serían consideradas como un pi-
lar fundamental en la toma de decisio-
nes del manejo del agua de su territo-
rio. Sin embargo, esto debe ser un es-
fuerzo consensuado entre la sociedad 
civil y los tomadores de decisiones, 
para trabajar orientados a la sosteni-
bilidad de este recurso en el tiempo, 
ante mayores demandas de agua pre-
sentes y futuras.

hídrico depende de la variabilidad cli-
mática, reflejada en graves problemas 
de sequías, reducción de precipita-
ciones, disminución de los caudales y 
regímenes pluviométricos, isotermas 
más elevadas y el uso consuntivo y no 
consuntivo por el código de aguas, no 
es sencillo explicar que nos ubicamos 
dentro de los 18 países con extremo 
estrés hídrico basal a nivel mundial 
(WorldresourcesInsitute 2019). Espe-
cialmente cuando contamos con 
nuestras 101 cuencas hidrográficas 
principales, nutridos por los 1.251 ríos 
en todo el territorio nacional, que nos 
aloja como uno de los 20 países con 
mayor recurso hídrico. Toda una con-
trariedad. 

El estallido social a finales del año 
pasado reflejó el déficit del acceso al 
agua segura, ya sea urbana o rural en 
muchas localidades de nuestro país. 
Por otro lado, los costos económicos 
también fueron de magnitud, cerca 
de US$ 14.000 millones (LyD), que si 
pudiéramos utilizar en optimizar re-
cursos hídricos, alcanzan a costear la 
construcción de unas 100 plantas 
desaladoras. 

Dicha situación, a la que se suma 
ahora nuestro escenario de pande-
mia, no hace más que evidenciar, 
aún más, la vulnerabilidad del recur-
so hídrico y las necesidades básicas 

Es esencial cambiar 

la institucionalidad 

del agua, pasar a una 

gobernanza hídrica 

dejando atrás la 

seguridad hídrica que 

plantea el Estado y 

sus organismos.

Acceso al agua y la  
necesidad de una  
gobernanza hídrica
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El ministro de Salud, 
Enrique Paris, que Chile 
superó las 10 mil muertes 
confirmadas por causa 
de la Covid-19.  

En total, son 10.011 los 
decesos inscritos hasta 
las 21:00 horas del 7 de 
agosto.  

Paris lamentó “pérdida 
de nuestros compatriotas” 
y aseguró que “de todo co-
razón, acompañamos hoy 
a toda las familias, a los 
que añoran y aman a los 
que partieron, y aunque 
hayan partido, obviamen-
te que los recuerdan”. 

A su vez, se informó que 
en el país existen 16.880 
casos activos y 217 pa-
cientes en estado crítico. 
 
 
@MichelDeLHerbe: 
“#COVID__19 ¿Qué hará 
falta para remecernos? 
Comprender que es urgen-
te #CambiarEstrategia. Su-
peramos 10 mil personas 
fallecidas, estamos dentro 
d los países con más muer-
tos en el mundo, seguimos 
como si nada, con la idea 
de que se está haciendo 
bien. Sin cuestionar y ver 
que podemos salvar vidas”. 
 
@Rodrigo_cosso: 
“¿Alguien puede explicar 
por qué recién se habla que 
pasamos los 10 mil falleci-
dos? ¿Qué pasó con esos 
casi 4 mil fallecidos que no 
habían sido contabiliza-
dos? ¿Al final no fallecieron 
por Covid-19 o simplemen-
te no los suman al reporte? 
@colmedchile @Pajarobe-
re @alejandramatus 
@izkia”. 
 
@Gyanezwarner: 
“Llegamos a los 10 mil fa-
llecidos, pienso que algo 
habrá que hacer diferente 
o complementar otras es-
trategias . #covid19”. 
 
@ManuelLadino13: 
“Con el plan paso a paso la 
gente va muriendo en 
#Chile de #covid-19... 10 
mil muertos y quinto en 
#Latinoamérica”.

#FUE TENDENCIA



Opinión
Diario Concepción Domingo 9 de agosto de 2020 3

EDITORIAL

A
nte el horroroso crimen cometido en contra de 
Ambar Cornejo, un conmocionado país retoma el 
debate sobre los derechos de niños, niñas y adoles-
centes en Chile. ¿Quién o qué falló para llegar a ese 

atroz desenlace que terminó con la vida de la joven de 16 años? 
¿La familia, el Estado, el sistema de Justicia, los servicios 
asistenciales, los jueces que otorgaron libertad condicional 
al acusado? 

Una posible respuesta sería la ausencia de una ley de ga-
rantías de los derechos de niños, niñas y adolescentes. Una 
normativa que tramita desde 2015 en el Congreso y que con-
sidera políticas, instituciones y normas que se requieren para 
respetar, promover, proteger y hacer cumplir tales derechos. 
Es decir, una ley que considere a la niñez y adolescencia 
como sujetos de derechos, y no solamente como beneficia-
rios de protección. 

Ese cambio conceptual le da un giro en como se trata, por 
ejemplo, a niños y niñas considerados en “riesgo social” y que 
han cometido algún delito. Las residencias de acogida están 
orientadas en la protección, pero la masividad de niños y ni-
ñas en estos hogares no siempre favorece el buen trato, sino 
que, al contrario, entrega incentivos para los abusos. 

El inicio de una política estatal orientada hacia la infancia 
en “riesgo social” comenzó en 1912, con la ley de protección 
a la infancia desvalida, la primera que se promulgó para en-
tregar soluciones al abandono paterno, el abuso de menores 

La (des)protección a la infancia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Reciclaje en pandemia 

 
Señora Directora: 

Desde el año 2016 tenemos un 
Ley de Fomento al Reciclaje, la 
cual entra en vigencia en 2021 para 
el caso de los neumáticos, y se es-
pera que en el mejor de los casos el 
2023 para envases y embalajes. 

Aun con la difícil aplicación de 
la ley, la pandemia ha demostrado 
que el ingenio de los ciudadanos, 
quienes como agentes de cambio, 
han visto en el reciclaje una opor-
tunidad laboral, creando negocios, 
redes y empleos. La cultura de se-
paración en origen, en la cual, cada 
hogar realiza la separación de di-
versos tipos de residuos es un de-
safío y un cambio cultural para 
muchos, pero otros ven una opor-
tunidad de emprender, y para el 
resto una oportunidad para cuidar 
el planeta en pandemia. 

 
Matías Osses Muñoz 

 

¿Médico o político? 

 
Señora Directora: 

Tengo una duda: el señor minis-
tro de salud, don Enrique Paris, 
opina y toma importantes decisio-
nes con respecto a la viabilidad de 

realizar o no el plebiscito en me-
nos de tres meses más, conside-
rando que todos los días, él mismo 
le informa al país la situación sani-
taria y la cantidad de fallecidos por 
Covid 19. 

Además, reitera el seguir respe-
tando las cuarentenas para evitar 
la propagación del citado virus, in-
sistiendo en no salir de casa, si no 
es necesario, entre otras medidas. 
¿Hace este llamado desde su im-
portante rol de médico, honrando 
el juramento hipocrático o como 
un político, en su rol de ministro de 
gobierno, teniendo muy presente 
las consecuencias de sus decisio-
nes, en cuanto a apoyar o rechazar 
la realización del plebiscito consti-
tucional, en sus roles de médico o 
político respectivamente? 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 

Desafíos exteriores de Chile 

  
Señora Directora: 

Enfrentamos numerosos asun-
tos internacionales. Se evoluciona 
hacia mayores campos de con-
frontación entre las grandes po-
tencias, con el aumento del poder 
de sus líderes, algunos por tiempo 
indefinido en lo personal y en lo ex-

terno. Los tradicionales desacuer-
dos políticos y económicos, han al-
canzado otros ámbitos, como el 
electrónico, seguridad, científico, 
carrera por una vacuna, y acción 
en áreas en que los demás no figu-
ran con igual presencia. 

Nuestra región, sigue fractura-
da entre gobiernos democráticos 
alternados y basados en un mo-
delo pragmático de libertades po-
líticas y comerciales. Argentina 
procura aunar su dividida pobla-
ción, acentuando soberanías en 
Malvinas, islas australes y plata-
forma continental antártica. 
Dentro del sistema antártico, se 
superpone al reclamo nuestro, 
sin efectos legales, sólo políticos. 
Perú busca afianzar políticamen-
te su gobierno, enfrentando se-
rios problemas sanitarios y eco-
nómicos. Bolivia, prolonga su go-
bierno interino, y Evo Morales, 
protegido por Argentina, busca 
regresar. Si lo logra, o quien lo re-
presente, se reactivarán nuestros 
diferendos limítrofes. 

Los desafíos internacionales son 
muchos y no hay constantes exte-
riores con nuestros vecinos. 

 
Samuel Fernández 

Académico Derecho, Ucen

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

y algunas formas de explotación. A partir de ahí, los niños y 
niñas que eran recogidos en la calle pasaron a ser enviados a 
casas correccionales. Hubo más ajustes en la ley de menores 
de 1928, período de creación de los Tribunales de Menores, 
y en 1967 se aprobó nueva ley con algunos cambios en la ins-
titucionalidad, incluyendo la creación de la Policía de Meno-
res. En palabras simples, la normativa ha tenido una orien-
tación de tutela por parte del Estado en materias de reedu-
cación a los niños y niñas en riesgo social y a los infractores 
de ley que tuvieran posibilidades de readaptación social. 

Hoy día este modelo, cuestionado por la actual doctrina de 
derechos del niño. No hace mucho, el Ejecutivo vetó proyec-
to de ley que crea el Servicio Nacional de Protección Especia-
lizada a la Niñez y Adolescencia, ya aprobado por el Congre-
so, y que entrega mayores atribuciones de fiscalización, pre-
vención establecimiento de claras responsabilidades en el 
ejercicio de los derechos de niños, niñas y adolescentes. Es 
cuestión de tiempo para que los medios vuelvan a mostrar la 
peor cara del maltrato a la infancia.

No hace mucho el Ejecutivo vetó 

proyecto de ley que crea el 

Servicio Nacional de Protección 

Especializada a la Niñez y 

Adolescencia, ya aprobado por 

el Congreso.

¡
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“Estoy disponible a 
recorrer ese camino 
para ser candidata  
a alcaldesa”

ANDREA MUÑOZ, EX GOBERNADORA DE CONCEPCIÓN:

FOTO: ENVIADA

La militante del PPD confirmó su 
intención de ser carta en San Pedro de la 
Paz y tomar la posta que deja el actual 
jefe comunal, Audito Retamal.

Esta entrevista se realizó recién 
el jueves pasado, pero se pudo con-
cretar muchos días antes. No obs-
tante, antes de confirmar su dispo-
nibilidad a competir por la alcaldía 
de San Pedro de la Paz, la otrora go-
bernadora de la provincia de Con-
cepción, Andrea Muñoz (PPD), de-
seaba resolver algunos temas per-
sonales y, particularmente, dar a 
conocer dicha información en el 
momento adecuado. 

“Confieso que me da un poco de 
pudor dar a conocer esta informa-
ción en medio de este momento 
tan delicado para el país y la Re-
gión”, dijo Muñoz, en contacto te-
lefónico desde Santiago, donde ha 
seguido desarrollando su carrera 
política como tesorera nacional 
del partido y apoyando el trabajo 
formativo de mujeres en política, 
pero siempre con el deseo de vol-
ver a la provincia de Concepción. 

“Estamos en una situación muy 
difícil para todos y creo que es muy 
importante poder salir en conjun-
to, porque la vida nos cambió. En 
ese marco, con el estallido social, 
con la crisis sanitaria y económica, 
creo que hay que abrir caminos al 
diálogo, que ayuden a las personas 
salir del momento que viven”, dijo.  

Es en este contexto que aceptó la 
invitación del actual alcalde de la 
comuna, Audito Retamal, para to-
mar la posta de su gestión de tres 
periodos. “San Pedro tiene algunas 
particularidades y los vecinos me 
han señalado que busque candi-
datos que tengan la misma sinto-
nía del alcalde, para dar continui-
dad a lo que se está haciendo, pero, 
a la vez, con algunos cambios para 
que la comuna pueda tener el de-
sarrollo que se merece. En ese sen-
tido, la ex gobernadora hizo un 
gran papel. Le reconozco su capa-
cidad de diálogo, con harta firme-
za también y me pareció oportuno 
que pudiera ser candidata por San 
Pedro de la Paz”, sostuvo el actual 
jefe comunal sampedrino. 

Y, claro, Muñoz es cauta por-
que sabe que hay una serie de pro-
cesos y etapas que se tienen que 
zanjar en la interna de la colecti-
vidad, pero también está cons-
ciente que la carrera municipal 
ya partió y es necesario que la co-
munidad, al menos, conozca que 
su disponibilidad. 

“Para mí es muy importante el 
desafío que me planteara Audito 
Retamal para iniciar un proceso 
de candidatura por la comuna de 
San Pedro de la Paz. Estamos en 
una fase muy inicial, pero lo prime-

ro y lo relevante es tener la dispo-
sición personal para asumir un de-
safío de esta naturaleza. Soy parte 
de un partido y todos los candida-
tos y candidatas, debo cumplir con 
ciertos requisitos. Y, en ese sentido, 
estoy disponible para recorrer ese 
camino y tener la posibilidad de 
ser candidata a alcaldesa”, sostuvo. 

- ¿Qué la motiva? ¿Por qué se 

decide a dar este paso? 

- Son varias las razones. Una, que 
es muy importante para mí, es vol-
ver al espacio donde me he forma-

do, he vivido, he sido autoridad y he 
sido profesional, eso es muy impor-
tante. He estado dos años fuera de 
la Región, pero siempre vinculada 
con la ciudad. Por ejemplo, mis te-
mas médicos los sigo llevando en 
Concepción (...). Por supuesto, tam-
bién, está la disponibilidad y la ca-
pacidad de gestión pública. Tengo 
las herramientas y capacidades 
para acercarme a los problemas, 
desafíos y poder resolverlos en con-
junto con la ciudadanía. El conflic-
to social que vivimos el año pasado 
nos ha invitado a desarrollar un 
nuevo proceso con las ciudadanas 
y ciudadanos, y en conjunto poder 
construir un proyecto mucho más 
acogedor y terminar con las desi-
gualdades y los abusos.  

- Luego que el alcalde Reta-

mal quedara imposibilitado de 

repostular al cargo, pareciera 

que en la comuna afloraron las 

cartas a la alcaldía, lo que hace 

vislumbrar un contienda reñi-

da. ¿Cómo lo observa usted?  

- Lo primero, creo que la ley que 
limita la reelección de las autori-
dades va ayudar a renovación de 
autoridades, pero va terminar la 
experiencia y las buenas gestiones 
como las que ha hecho Audito (...). 
Creo que hay trata de buscar el 
equilibro. Y, por otro lado, los nue-
vos liderazgos tienen que apare-
cer y es positivo que las personas 
tenga la aspiración de servir a sus 
comunas. Los que tengan las me-
jores propuestas en medio de una 
sana convivencia se impondrán. 
Lo importante es que exista una 
convivencia cívica que permita a 
las personas elegir las mejores op-
ciones. Yo, al menos, es lo que pre-
tendo y me gustaría ayudar a 
construir.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Para mí es muy importante el 
desafío que me planteara Audito 
Retamal para iniciar un proceso 
de candidatura por la comuna de 
San Pedro de la Paz”.

“Tengo las herramientas y 
capacidades para acercarme a 
los problemas, desafíos y poder 
resolverlos en conjunto con la 
ciudadanía”.

FRASE

“Lo importante es que exista 
una convivencia cívica que 
permita a las personas elegir 
las mejores opciones”.

“#MeQuedoEnCasa porque puedo y lamento que muchos arriesguen su vida para mantener a 
sus familias, debido a que el Gobierno cuida la economía por sobre la vida de los trabajadores y 

trabajadoras. Cuidémonos todos, quédate en casa si puedes y #Apruebo”.

Aníbal Toro, ingeniero civil en automatización

#MeQuedoEnCasa
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“#MeQuedoEnCasa porque siento que la gente está mucho más relajada, siendo que el siste-
ma de salud sigue colapsado. Se viene el clima un poco más agradable y la gente compartirá mucho 

más en espacios libres sin distanciamiento ni mascarilla. Creo que en el relajo está el peligro”.

Nicole Olguín, periodista

#MeQuedoEnCasa

Reconocerse mestizo el gran 
temor del pueblo chileno

COMENTARON SOCIÓLOGOS Y ANTROPÓLOGA PENQUISTAS

“El que no salta es mapuche”, se 
escuchó en un vídeo que se viralizó 
por redes sociales, la noche del pri-
mero de agosto fuera del municipio 
de Curacautín, cuando civiles pro-
vistos de palos y otros elementos se 
organizaron para desalojar el edifi-
cio municipal, tomado por comune-
ros en protesta por la no liberación 
del Machi Celestino Córdova y de 
otros presos mapuche encarcela-
dos en Temuco, Angol y Lebu. 

Este hecho marcó la pauta sema-
nal, ya que aquellos que saltaban es-
taban lejos de ser europeos, más 
bien eran mestizos, como la gran 
mayoría de los chilenos, lo que lle-
va a preguntarse: ¿Qué lleva a sen-
tirse superior al pueblo originario? 

Según explicó la antropóloga de 
la Universidad de Concepción 
(UdeC), Noelia Carrasco, “la propia 
discriminación hacia el pueblo ma-
puche forma parte de este esquema 
de relaciones de exclusión de la mo-
dernidad, donde lo diferente es con-
siderado inferior e, inclusive, un 
obstáculo para los propósitos del 
progreso y el desarrollo”. 

Lo que se acrecienta más, “porque 
el desarrollo económico y la vida 
moderna, que justifica la exclusión 
de todos aquellos que no respondan 
a dicho modo. El racismo en estas 
circunstancias deriva, entonces, de 
considerar que la población mapu-
che y su modo de vida no responde 
a estos criterios arbitrariamente 
impuestos como mejores y supe-
riores”, comentó la antropóloga. 

Lo anterior se suma a que la po-
blación chilena no entiende que los 
mapuche tengan tierras y no bus-
quen lucrar de estas. “No se entien-
de su cosmovisión y la relación de 
ellos con el capital, que se confor-
men con esa vida ‘tan simple’. Esto 
va relacionado con cómo nos he-
mos construido como sociedad, ya 
que el éxito se basa en como lo plan-
tea Erich Fromm, ‘en el tener y no en 
el ser’, y es ahí, donde como socie-
dad nos cuesta tanto entender a 
este pueblo que está más interesa-
do en el ser”, señaló el sociólogo 
penquista, Jorge Bustos. 

 
El temor a asumir el mestizaje 

Otro de los factores que lleva al 
chileno a sentirse superior al pue-
blo mapuche es la no aceptación 
que en sus genes corre sangre in-
dígena, mestizaje que se dio en un 
contexto de violaciones y abusos 
por parte de los españoles hacia las 
mujeres de los pueblos origina-
rios. “Por eso, es tan relevante el co-
nocimiento de cómo se formaron 

blanqueamiento de la historia, que 
provoca que se desconozca bastan-
te de los mapuche y con ello que 
muchos renieguen del hecho de po-
seer su sangre y tantas otras cosas 
que nos han legado”. 

A su vez, “el mestizo chileno nun-
ca tuvo una definición identitaria 
propia y las élites se construyeron 
a sí mismas en el poder, planteán-
dose como una especie de casta 
más cercana a lo europeo y ese des-
conocimiento o esa negación han 
tenido repercusiones en cómo se 
ha construido el país en todo nivel, 
como en la enseñanza que se da a 
los niños al respecto”, sostuvo el 
sociólogo UdeC.

El desarrollo económico, la vida moderna y el sentirse más cercano a Europa 
serían las principales causas para desconocer los genes mapuche.

las razas y este es uno de los pro-
blemas de la sociedad chilena, un 
pueblo en general inculto, que no 
lee y se deja llevar por los estereo-
tipos que nos imponen en el mun-
do occidental, ya que, si lo vemos 
desde este último punto genético, 
de Pedro de Valdivia a la fecha, 
cada uno de nosotros tiene en sus 
genes alrededor de 65.336 perso-
nas que vivieron antes que noso-
tros”, detalló Bustos. 

En tanto, el sociólogo de la Uni-
versidad de Concepción y docente 
de la Universidad Santo Tomás, Ro-
drigo Roa, dijo que “la combina-
ción de etnocentrismo, con la que 
tendemos a ver nuestra cultura de 
nacimiento como la principal y ‘co-
rrecta’, juzgando a las demás cultu-
ras desde ella, lo que se suma al 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Huelga de hambre en el Wallmapu

Alrededor de 250 médicos, tanto 
chilenos como extranjeros, a través 
de una carta expresaron su preo-
cupación por la situación que atra-
viesan los 27 reclusos mapuche, 
que actualmente se encuentran en 
huelga de hambre, tanto en las cár-
celes como en el Hospital Intercul-
tural de Nueva Imperial, sobre todo, 
por el ayuno de cerca de 100 días que 
lleva el Machi Celestino Córdova, 
puesto que en el contexto de la 
actual pandemia ninguno ha reci-
bido beneficios carcelarios orien-
tados a la prevención del contagio. 

“Considerando los acontecimien-
tos de violencia racista ocurridos 
en las últimas horas, emplazamos 
al Gobierno chileno a asumir con 
urgencia su responsabilidad en la 
resolución de este conflicto y lla-
mamos a todos los actores socia-
les involucrados a sensibilizarse y 
colaborar para lograr una rápida 
salida a esta crisis de Derechos 
Humanos, resguardando la vida de 
los comuneros mapuche en huelga 
y previniendo secuelas irreversi-
bles en su salud”, sostuvieron los 
profesionales.
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han sido hospitalizadas por 
coronavirus en la Región, 
106 infectados pertenecen a 
otras zonas del país.

personas 
1312

Conozca quiénes han sido los más 
afectados por la pandemia en Bío Bío

SEGÚN ULTIMO INFORME DEL MINISTERIO DE SALUD

Si bien todos podemos contagiar-
nos de Covid-19, los enfermos cró-
nicos, especialmente quienes tie-
nen daño pulmonar, cáncer, sistema 
inmunitario débil y patologías como 
diabetes, hipertensión y obesidad 
son, según registros del Ministerio 
de Salud (Minsal), los más afectados 
por el virus. 

La Región se aproxima a paso 
fuerte a los 13 mil contagiados y, se-
gún los informes del Minsal, la ma-
yoría se centran entre los 20 y 49 
años, mientras que las cifras más 
bajas de la pandemia, quizás propi-
ciadas por la cuarentena obligato-
ria, la registran personas sobre los 
70 años, siendo entre 75 y 79 años la 
cifra más baja con 200 afectados. 

Además, los menores entre cero 
y 14 años también han registrado 
pocos casos, 406 entre cero y cuatro 
años; 386 de cinco a nueve años y 
423 entre diez y 14 años. 

Según edad, el grupo con mayor 
número de contagios se da en hom-
bre entre 25 y 29 años, y entre 30 y 
34 años, que registran 12,4% y 11,7% 
respectivamente. Las mujeres en el 
mismo tramo de edad muestran la 
mayor tasa de contagios, con 12,6% 

sonas hospitalizadas, según sexo y 
edad se observa que hacia mayor 
grupo etario es mayor el numero de 
hospitalizaciones. 

“En ese caso, se concentra en el 
sexo femenino de 64 a 69 años en 
11,2% y en el sexo masculino, el gru-
po entre 55 y 59 años, registra un 
13% de las hospitalizaciones”. 

En tanto, los ventiladores mecá-
nicos han sido utilizados para asis-
tir al 85% de los hospitalizados que 
se encontraban en condición grave.  

Así las cosas, queda claro que to-
dos estamos en riesgo de contagio 
de coronavirus, por lo que se debe 
cumplir con las medidas sanitarias 
determinadas por la autoridad, 
pues, mientras no haya vacuna, el 
comportamiento de la población 
será vital para detener la pandemia.

La mayoría de los contagiados de la Región están entre los 20 y 49 años, siendo los adultos mayores el 
grupo con menos infectados. Enfermos pulmonares y crónicos corren mayor riesgo de complicaciones.

regiones: 2% de La Araucanía, 5% de 
la Metropolitana, 1% de Ñuble, que 
fueron trasladados a la zona por 
falta de camas críticas en sus regio-
nes de origen. 

“1.091 pacientes con Covid-19 po-
sitivo, residentes de Bío Bío, han re-
querido hospitalización: 54% hom-
bres y 46% mujeres”, explicó el sere-
mi de Salud, Héctor Muñoz. 

Según detalló, ha nivel regional 
se han generado 944 egresos, la ma-
yoría con egresos del Hospital Trau-
matológico de Concepción (223), 
habilitado para casos Covid-19; del 
Complejo Asistencial Víctor Ríos 
Ruiz de Los Ángeles (186), Las Hi-
gueras de Talcahuano (150) y del 
Hospital Regional de Concepción 
(76); que tuvieron un promedio de 12 
días en UCI y seis en UTI”, detalló. 

Cecilia Soto, jefe departamento 
de Salud Pública de la Seremi, expli-
có que respecto al número de per-

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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¿Quiénes han fallecido en Bío Bío?

De los fallecidos, no existe un 
análisis tan fino, sólo al principio 
de la pandemia entregaron deta-
lles como la edad, enfermedades 
de base y comuna de residencia, 
pero con el pasar del tiempo sólo se 
ha convertido en una cifra que cada 
día sigue en avance. 

Los muertos en Chile alcanzan 
los 10.011, 135 de la Región, la mayo-
ría, más del 50% entre los 70 y los 
90 años, tenían enfermedades de 
base. 

“Mi papá tenía 71, diabetes e 

hipertensión. No resistió al virus. 
Creo que sus enfermedades influye-
ron”, dijo Paola Lagos, hija de Luis. 

La opinión de Lagos concuerda 
con la de la Sociedad Médica de 
Geriatría, que advierte del riesgo 
en adultos mayores y recalca la 
necesidad de mantenerlos aislados 
para protegerlos del virus. 

Aunque ahora, en fase 3, existe 
permiso para que salgan una hora 
diaria a caminar, lo que permite 
mejorar su calidad de vida y su salud 
mental.

y 11,7% en cada uno. 
 

Hospitalizados 

Según un informe de la Seremi de 
Salud, basado en datos hasta el 31 

de julio, en la Región un total de 
1.312 personas en la Región han 
sido hospitalizadas por Covid-19. 

Del total de internados, 106 casos 
corresponden a pacientes de otras 

LOS HOMBRES lideran las cifras 
de hospitalización por Covid-19.

“En estos tiempos es importante optar con toda la responsabilidad que ello conlleva... Y yo lo 
hice. #MeQuedoEnCasa por amor. ¡No puedo contraer el virus! Me debo a mi esposa, hijos y nie-

tos y a todos quienes amo”.

Gustavo Fuentes, jubilado de Enap

#MeQuedoEnCasa

85%
de quienes debieron ser 
hospitalizados tuvieron que 
ser conectados a un 
ventilador mecánico invasivo.
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son los dos actos de mayor 
violencia que se registraron 
en menos de una semana en 
el tradicional sector.

Balacera y joven 
apuñalado

es el organismo encargado 
del procedimiento de 
prevención de las drogas en 
el sector.

OS7 de 
Carabineros

días
98

Un problema 
sin solución: 
complejos días 
delictivos en 
el sector de 
Plaza Perú

ASALTOS, PELEAS Y HASTA UNA BALACERA
FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Vecinos están preocupados por la 
situación y, junto a la municipalidad de 
Concepción, han establecido mesa de 
seguridad para aumentar patrullajes.

Tras la llegada de la pandemia a 
la Región, que dejó como conse-
cuencia el fin de las clases presen-
ciales en la Universidad de Con-
cepción (UdeC) y una clara dismi-
nución del tránsito en los barrios 
aledaños, la delincuencia se ha to-
mado el sector de la Plaza Perú, 
donde los hechos de violencia han 
aumentado significativamente. 

Asaltos, peleas e, incluso, una ba-
lacera han sido la tónica en los úl-
timos días y han levantado una aler-
ta en los vecinos. 

“Estos hechos delictuales se repi-
ten y los últimos han sido los más 
conocidos solamente. La inseguri-
dad es constante desde que dejó de 
estar el retén móvil de Carabineros 
en la Plaza Perú”, señaló Fernando 
Delgado, encargado de Seguridad y 
Territorio de la junta de vecinos de 
Plaza Perú. 

De acuerdo a lo indicado por el 
vecino, el espacio es idóneo para 
los grupos juveniles, que cuentan 
con un espacio céntrico para beber 
y que, por ahora, cuenta con esca-
sa vigilancia, tanto en la plaza como 
en el interior de la UdeC, donde 

también se han registrado varios 
asaltos de parte de bandas organi-
zadas a transeúntes que pasean por 
el campus, pese a la crisis sanitaria. 

 
Mesa de seguridad 

A principios de junio, la munici-
palidad de Concepción impulsó la 
constitución de una mesa de segu-
ridad conformada por representan-
tes de las diferentes juntas de veci-
nos del sector, la UdeC y Carabine-
ros, con el fin de georreferenciar los 
puntos donde se concentran la ma-
yor cantidad de ilícitos e incivilida-
des, y desplegar los servicios preven-

tivos de forma permanente. 
“Reforzamos los patrullajes de 

nuestra unidad todos los días con 
mayor énfasis en horario noctur-
no, estamos monitoreando 24/7 la 
cámara de seguridad ubicada en la 
plaza, coordinando la llegada de los 
equipos de seguridad cada vez que 
se requiere, hemos desarrollado dis-
tintos operativos de fiscalización 
en conjunto con policías y contin-
gente de la Armada y se han mate-
rializado distintos procedimientos 
por tráfico de drogas, a cargo del 
OS7 de Carabineros”, dijo Daisy Cár-
denas, directora de Seguridad Públi-
ca de la municipalidad. 

Agregó que, como dirección están 
en contacto permanente con la co-
munidad y trabajando en un plan 
estratégico para responder a los re-
querimientos de los vecinos por-
que la prioridad de la municipali-
dad es resguardar la seguridad del 
sector, especialmente, en el contex-
to de crisis sanitaria. 

Por su parte, la junta de vecinos, 
a través de Fernando Delgado, ase-
guró que están conscientes que el 
aumento de la delincuencia está re-
lacionada a la crisis social que vive 
el país y que el trabajo con la muni-
cipalidad ha sido clave para tratar 
de disminuir estos delitos. 

“Entre la municipalidad y los ve-
cinos hemos establecido algunos 
planes para evitar estos hechos. Te-
nemos que hacer que la institucio-
nalidad funcione”, indicó el dirigen-
te vecinal.

PLAZA PERÚ se ha convertido 
en uno de los focos de la 

delincuencia en Concepción 
durante las últimas semanas.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Atacan Municipalidad de Tirúa tras marcha
Desconocidos atacaron el edifi-

cio de la Municipalidad de Tirúa, 
tras una marcha no autorizada. 

Desde la casa edilicia indicaron 
que “el edificio municipal de Tirúa, 
actualmente, está bajo responsa-
bilidad del Gobierno, con el res-
guardo de la fuerza pública, hasta 
que las autoridades políticas regio-
nales o provinciales hagan entrega 
oficial de sus instalaciones a este al-
calde”. 

La seremi de Gobierno, Frances-
ca Parodi comentó que “no estamos 
de acuerdo con el comunicado. Los 
hechos de violencia son de larga 
data y debemos buscar el diálogo”. 

Durante la tarde de ayer, el gober-
nador de la provincia de Arauco, 
Oscar Muñoz hizo entrega del edi-
ficio consistorial al alcalde Adolfo 
Millabur, tras el desalojo ordenado 
el día jueves. En este acto participó 
el director del Indh, Sergio Micco.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Porque tenemos que cuidarnos por nuestras familias. Debemos resguardar la salud de nues-
tros abuelos, padres y familiares. Tenemos que ser prudentes en las salidas y tomar todas las pre-

cauciones de higiene necesarias para evitar los contagios”.

Mauricio Soto, seremi de Minería

#MeQuedoEnCasa

días en huelga de hambre 
cumplió el machi Celestino 
Córdóva.

LA MARCHA no 
estaba autorizada.
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“Todas queremos que esto termine. Volver a pasear, a salir sin mascarillas y, en mi caso, volver 
a trabajar. Pero este tiempo en casa he podido disfrutar de la familia. Este es el lado bueno que 

nos trajo la Covid-19”.

Paola Sanhueza Muñoz, educadora de párvulos

#MeQuedoEnCasa

Prov. de Concepción 
concentra el 70% de 
las denuncias 
ambientales ante SMA

INFORMÓ LA SUPERINTENDENCIA DEL MEDIO AMBIENTE

Cómo está el comportamiento 
ambiental de la Región del Bío Bío. 

Fue la pregunta que respondió el 
nuevo jefe de la oficina regional de 
la Superintendencia del Medio Am-
biente (SMA), Juan Pablo Granzow. 

El personero informó que en ma-
teria de denuncias a nivel regional, 
la Provincia de Concepción históri-
camente concentra más del 70% de 
las presentaciones. 

¿Y dónde se concentran? 
Granzow explicó que las activida-

des de fiscalización desarrolladas 
por la SMA han priorizado aquellas 
denuncias provenientes de las co-
munas de Coronel, Concepción, 
Hualpén, Laja, Nacimiento y Los 
Ángeles. 

“Durante el año 2019, ingresaron 
a la SMA 150 denuncias, las cuales 
se encuentran en diferentes niveles 
de avance dependiendo de su com-
plejidad. Respecto del año 2020, lle-
vamos, a la fecha, 75 denuncias in-
gresadas, de las cuales un 55% son 
denuncias por ruido. En este caso, 
como Superintendencia, hemos en-
fatizado las mediciones de ruido en 
exterior, por sobre las mediciones 
intradomiciliarias, en el entendido 
que la normativa de ruido vigente a 
fuentes fijas, prioriza este tipo de 
medición. También, nos encontra-
mos realizando un trabajo de apo-
yo con algunos municipios de la Re-
gión, que nos han solicitado asisten-
cia para aquellos casos de 
denuncias de ruido 
que son de su 
competencia 
municipal y 
que no se 
encuentran 
afectas a la 
norma de emi-
sión de ruido de 
la SMA. 

- ¿Cómo ha 

sido el tra-

Se han priorizado las provenientes de las comunas de 
Coronel, Concepción y Hualpén, Asimismo, de los 75 
reclamos realizados en 2020, un 55% están relacionados 
con ruido.

bajo de fiscalización en el marco 

del Plan de Prevención y Descon-

taminación del Concepción Me-

tropolitano (Ppdacm)? 

- Ha sido un trabajo coordinado 
con los servicios públicos que tie-
nen competencias en el Ppdacm, 
como por ejemplo, la Seremi de Me-
dio Ambiente y de Salud. También 
los municipios y la Conaf. 

Además, hemos realizado un tra-
bajo de revi-

sión y exa-
men arduo 

de antece-
dentes históri-

cos, comparando 
estos datos con los 

datos recabados du-
rante este año para 

los equi-

pos pre-existentes y nuevos. 
El gran desafío será el control del 

cumplimiento de los límites de emi-
siones a partir de diciembre del 2021 
para las fuentes existentes, momen-
to a partir del cual veremos el im-
pacto en la disminución de emisiones 
del sector industrial. El Ppdacm dura 
10 años, por lo tanto, es gradual, co-
ordinado y colaborativo con las em-
presas que deben hacer un trabajo de 
mejora sostenida en su desempeño 
ambiental. 

- ¿Cuántas fiscalizaciones han 

realizado en este contexto? 
- La SMA lleva desarrolladas 36 ac-

tividades de inspección directa a es-
tablecimientos afectos al Ppdacm. 
Adicionalmente, 
nos encon-
tramos 

realizando fiscalizaciones remotas 
y examen de información a diversas 
fuentes estacionarias críticas, como 
son las centrales termoeléctricas y 
de cogeneración eléctrica presen-
tes en el área del Concepción Metro-
politano, que en total suman 6 uni-
dades termoeléctricas, que inyec-
tan energía al sistema 
interconectado. Este control remo-
to es efectuado a través de los equi-
pos de monitoreo Cems, instalados 
en las chimeneas de cada termoeléc-
trica y cogeneradora afecta al DS 
N°13 del 2011 del Ministerio del Me-
dio Ambiente. 

- En general, ¿cómo ha estado 

el comportamiento ambiental 

de las empresas? 
- Durante el 2020, el comporta-

miento de las empresas fiscaliza-
das, a la fecha, en el área del Concep-
ción Metropolitano ha sido bueno. 
Sin embargo, los procesos de fisca-
lización aún se encuentran en desa-
rrollo, por lo que no se pueden ade-
lantar conclusiones.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

2010
se crea la Superintendencia del Medio Ambiente como un servi-
cio público descentralizado, con personalidad jurídica y patrimo-
nio propio, supervigilado por el Ministerio de Medio Ambiente.
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“Este 2020, el comportamiento 
de las empresas ha sido bueno, 
pero los procesos siguen, así 
que no se pueden adelantar 
conclusiones”.
Juan Pablo Granzow, jefe oficina regional de 
Bío Bío.

FRASE
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La tabla de valores, vigente hasta el 31 de agosto, 
permitirá a los usuarios la posibilidad de acceder a 
un préstamo de $12.500 por gramo.

11

OFICINA DE FREIRE 171 ABRE DE 9:00 A 14:00 HORAS

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

En una medida que se 
mantiene ya por varios me-
ses, la Dirección General del 
Crédito Prendario, popular-
mente conocida como “La 
Tía Rica”, anunció que el ava-
lúo del gramo de oro de 18 ki-
lates, que permite a los usua-
rios acceder a un préstamo 
de $12.500 por cada gramo, se 
mantendrá vigente por todo 
el mes de agosto. 

La seremi del Trabajo y 
Previsión Social del Bío Bío, 
Sintia Leyton Aedo, señaló 
que “entendiendo el fuerte 
impacto que ha traído la 
pandemia de la Covid-19 a la 
ciudadanía, y cómo ha afec-
tado a las familias, es que se 
ha extendido hasta el 31 de 
agosto el valor alzado del 
gramo de oro”. 

La administradora regio-
nal del organismo en la Re-
gión del Bío Bío, Yasna Cas-
tro precisó que “estamos con 
el gramos de oro a 12.500 
pesos por todo el mes de 
agosto, hasta el 31 de agos-
to, así que los animamos a 
que puedan acercarse a las 
sucursales, estamos aten-
diendo en horario normal 
de 9:00 a 14:00 horas, de lu-
nes a viernes”. 

Asimismo, la administra-
dora regional anunció que 
“las prendas que ya están 
vencidas, desde enero hasta 
la fecha, todavía están dispo-
nibles para que puedan venir 

“La Tía Rica” 
mantendrá precio 
récord del oro

FOTO: SEREMI DEL TRABAJO

a rescatarlas”. Todos los re-
mates, ya sean de plazo ven-
cido, fiscales o judiciales, es-
tán suspendidos hasta nuevo 
aviso, por lo tanto, las pren-
das están disponibles para 
ser retiradas hasta que vuel-
van los remates. 

De acuerdo a la tabla de 
valores, vigente hasta el 31 
de agosto de 2020, el avalúo 
del gramo de oro de 18 kila-
tes permitirá a los usuarios 
acceder a un préstamo de 
$12.500 por gramo.

Las prendas 
vencidas
desde enero hasta la fecha, toda-
vía están disponibles para que 
puedan ser rescatadas.
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TODOS los remates 
están suspendidos.

“Me quedo en casa, primero, porque puedo. Aprovecho esa oportunidad 
para cuidarme y cuidar a los más cercanos. Sólo así podemos asegurar no 

contagiarnos”.

Gabriela Muñoz, educadora

#MeQuedoEnCasa
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“Nos quedamos en casa para ayudar a detener los contagios y cuidar a mi entorno. Para que 
podamos compartir todos juntos cuando termine la pandemia.”

Nicole Salazar, ingeniera civil, dueña de Doing Future

#MeQuedoEnCasa

ACADÉMICOS DE LA UNIVERSIDADES DE CONCEPCIÓN Y BÍO BÍO EXPLICAN IMPORTANTE PAPEL DEL ENTE EMISOR

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Además de mantener a raya la in-
flación, el Banco Central (BC) ha ju-
gado un rol clave, tanto en la renta-
bilidad de los multifondos como en 
darle estabilidad a la economía en la 
actual crisis provocada en gran par-
te por la pandemia. 

En cuanto a la inyección de liqui-
dez y una eventual compra de pape-
les por parte del BC son, según ex-
pertos, señales que se traducen en 
un freno a las alzas en las tasas de in-
terés de instrumentos de renta fija 
nacional que afectan negativamen-
te la rentabilidad de los multifondos. 

Vanessa Elizondo, abogada, mas-
ter en Economía Aplicada de la Uni-
versidad Estatal de Montana, 
EE.UU., jefe de carrera de Derecho en 
Chillán y académica del Departa-
mento de Derecho Económico de la 
Facultad de Ciencias Jurídicas y So-
ciales de la Universidad de Concep-
ción (UdeC), explica que “en el con-
texto actual, en que gran parte de los 
cotizantes del sistema de pensio-
nes han decidido retirar el 10% de 
sus fondos, resulta fundamental que 
la rentabilidad de los multifondos, 
medida a través del valor de sus cuo-
tas, sea positiva e idealmente lo más 
elevada posible”. 

Lo anterior, “con el objetivo de lo-
grar saldos más elevados en las 
cuentas individuales de capitaliza-
ción y, de esta forma, entregar más 
dinero a los afiliados que han solici-
tado el retiro del 10%”. 

 
Rentabilidad Multifondos 

En este sentido, dice, además, que 
“mejorar la rentabilidad de los mul-
tifondos, a largo plazo, implica que 
cada una de las personas que coti-
zan tendrán más dinero para su ju-
bilación y, por consiguiente, podrían 
aspirar a una mejor pensión, espe-
cialmente para aquellas personas 
que mantienen sus ahorros en los 
fondos más conservadores, D y E.” 

Francisco Gatica, académico del 

Rol del Banco Central ha sido clave en 
rentabilidad de fondos de pensiones
Efecto implicaría aspirar a una mejor pensión. Entidad, además, evita que suba el costo de pedir 
prestado y así estimular la inversión, factor fundamental para reactivar la economía.

que las AFP deben vender una parte 
de sus títulos representativos de di-
nero, por ejemplo, acciones o bonos, 
para obtener recursos con los cuales 
se procederá a materializar las trans-
ferencias. Este proceso implica una 
mayor demanda de dinero que sin la 
intervención del BC generaría un au-
mento de la tasa de interés”. 

En consecuencia, indica la acadé-
mica de la UdeC, “el BC al inyectar li-
quidez en el mercado a través de la 
compra de papeles o la adquisición 
de parte de la deuda fiscal, logra 
mantener una tasa de interés esta-
ble, evitando que suba el costo de pe-
dir prestado y así estimular la in-
versión, factor fundamental para 
reactivar la economía”. 

En tanto, Gatica apunta a que “el 
BC tiene como misión entregar es-
tabilidad al mercado financiero. 

Desde hace algunas semanas, a par-
tir del escenario económico en el 
contexto de la pandemia, el BC for-
muló un plan para dar estabilidad a 
la economía. Dentro de esta línea, y 
de forma excepcional, solicitó per-
miso al Senado para modificar la 
Ley Orgánica Constitucional y así 
poder comprar deuda fiscal por la 
vía de la adquisición de bonos en 
mercados secundarios de forma ex-
cepcional”. 

Esta iniciativa, afirma el econo-
mista de la UBB, “se estaba repitien-
do en los demás bancos centrales a 
nivel mundial y el objetivo principal 
es tener flexibilidad para inyectar li-
quidez al mercado financiero a par-
tir de la contingencia”.

Departamento de Economía y Fi-
nanzas de la Facultad Ciencias Em-
presariales (Face) de la Universidad 
del Bío Bío (UBB), plantea que “pro-
ducto de la necesidad de contar con 
liquidez de las AFP, para pagar el 
10% del ahorro de los cotizantes, se 
va a provocar una mayor oferta de 
bonos lo que afecta en forma nega-
tiva el precio de dichos instrumen-
tos financieros, aumentando la tasa 
de interés”. 

Por otro lado, sigue el economis-
ta de la UBB, “se prevé el ingreso de 
capitales extranjeros en dólares, lo 
que va a provocar una tendencia a la 
caída del precio del dólar afectando 
al exportador. Hay que consignar 
que la economía nacional ya estaba 
experimentando una caída en las 
exportaciones producto de la pande-
mia y antes debido a la guerra co-

mercial entre China y EE.UU. Fren-
te a esto, la compra de instrumentos 
financieros por parte del Banco Cen-
tral aumenta su demanda y permi-
te que el precio de estos no caiga 
bruscamente, moderando el aumen-
to en la tasa de interés e inyectando 
liquidez al sistema económico nacio-
nal. Así, el BC asume un rol activo 
para suavizar los cambios en las con-
diciones financieras nacionales”. 

 
Estabilidad económica  

Para Elizondo, “(el BC) es impor-
tante dado el escenario al que se en-
frenta el mercado financiero debido 
al retiro del 10%, que implicará la li-
quidación de una parte de las inver-
siones que las AFP han realizado a ni-
vel local (son más rápidas de liquidar 
que las que se encuentran en el ex-
tranjero), lo que en simple significa 

FOTO: BANCO CENTRAL DE CHILE
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El Aporte de Bío Bío a la Ciencia

Daniel Núñez 
contacto@diarioconcepcion.cl

LL
a vida académica de Leopol-
do Gutiérrez comenzó en 
1995, cuando ingresó a estu-
diar la carrera de Ingeniería 

Civil Metalúrgica en la UdeC. Luego 
de desempeñarse como profesional 
en Santiago, viajó a Canadá para 
cursar estudios del postgrado Mas-
ter of Applied Science (MASc) y Doc-
tor of Philosophy (PhD), ambos en 
procesamiento de minerales en la 
Universidad de British Columbia. 

Después, volvió a Chile para ejer-
cer como profesor asistente en el 
Departamento de Ingeniería Meta-
lúrgica de la UdeC, donde en la ac-
tualidad trabaja. Además de dedicar-
se a la formación docente, ha de-
sempeñado una gran labor como 
Investigador Principal en el Centro 
de Recursos Hídricos para la Agricul-
tura y Minería Chriam (UdeC). 

El profesor comentó su crecimien-
to académico, señaló los proyectos 
en los que se encuentra trabajando 
y destacó el aporte de la UdeC a la 
minería nacional e internacional. 

 
- Tras 20 años trabajando en el 

área de la ingeniería metalúrgica, 

¿cómo evalúa su desarrollo aca-

démico? 
- Ha sido fructífero. En estos 7 

años trabajando en la UdeC, he 
liderado varios desarrollos enfo-
cados en el área de procesamiento 
de minerales, desde una perspec-
tiva fundamental y aplicada. 
He formado a más de 70 nue-
vos ingenieros civiles meta-
lúrgicos, a través de memo-
rias de título, 3 nuevos doctores 
en Ingeniería Metalúrgica y alrede-
dor de 6 profesionales de magis-
ter. Estoy contento y con ga-
nas de seguir aportando para 
que nuestra universidad siga 
siendo líder en temas mineros. La 
UdeC a través del departamento de 
ingeniería metalúrgica y el centro 
Chriam han sido elementos funda-
mentales para llevar a cabo las acti-
vidades que desarrollamos como 
grupo de investigación. 

ducir el consumo de energía en las 
plantas concentradoras de cobre 

chilenas. Hemos transferido una 
tecnología de medición de pro-
piedades reológicas en línea de 

pulpas minerales a la empresa 
Konatec SpA, que estamos 
implementando en la indus-
tria minera nacional e inter-

nacional. Adicionalmente, tra-
bajamos en proyectos para gene-

rar reactivos verdes a utilizar en la 
industria minera a partir de residuos 
agrícolas y forestales. 

- ¿Cómo ha sido trabajar en el 

proceso de pandemia? 
- Complejo, pero hemos continua-

do los proyectos que mencioné ante-
riormente en actividades muy im-
portantes que no requieren tareas 
de trabajo experimental presencial. 
En lo nuevo, destaco que hace poco 
nos adjudicamos un proyecto de la 
fundación Copec-UC que estamos 
recién comenzando y que requiere 
del diseño de un nuevo reactor para 
flotación de minerales. 

- ¿Cuál considera que es el apor-

te de la UdeC al desarrollo inves-

tigativo? 
- Ingeniería Metalúrgica de la 

UdeC es el departamento más an-
tiguo de Chile en esta área, desde 
donde se han graduado más de 
1.000 ingenieros, que hoy están es-
parcidos a lo largo de Chile y el 
mundo, en cargos importantes y 
con éxito. Adicionalmente, el De-
partamento de Metalurgia tiene el 
programa Doctorado más antiguo 
del país en esta área. Creo que el 
aporte que ha hecho la UdeC a la 
minería en Chile y el mundo es con-
tundente. Debo reconocer el in-
menso aporte de los profesores que 
nos formaron y que hoy son cole-
gas. Menciono a los profesores Fer-
nando Concha e Igor Wilkomirsky, 
ambos reconocidos mundialmen-
te en sus respectivas áreas de desa-
rrollo, quienes son responsables de 
lo importante que es la UdeC en la 
minería de Chile y el Mundo.

- ¿En qué líneas de investiga-

ción se ha especializado? 
- Mis líneas de investigación y de-

sarrollo son flotación de minerales, 
fisicoquímica de superficies, apli-

cada al procesamiento de mine-
rales y reología de suspensio-
nes. Dentro de las líneas de in-

terés industrial actual están: el 
uso de agua de mar en la minería y 
el desarrollo de reactivos verdes para 
uso en la flotación. 

- Actualmente, ¿qué proyectos 

están desarrollando como equipo 

académico? 
- Trabajamos en el desarrollo de 

sensores que permitan ser utilizados 
en las plantas de procesamiento de 
minerales para generar data que sea 
utilizada para optimizar el uso de 
agua, mejorar productividad y re-
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PROYECTO FINANCIADO  
POR EL 

FONDO DE MEDIOS DE  
COMUNICACIÓN 2020

Esta sección se publica todos los 
domingos. Más detalles en 
www.diarioconcepcion.cl.

Cómo utilizar: 
 
1.- Bajar algún aplicativo 
lector de código QR en su 
smartphone. 
2.- Instalar y hacer “Scan” 
sobre el código de arriba. 
3.- Se abrirá la página en la 
pantalla, con texto, audio y 
video de la entrevista aquí 
publicada. 

El profesor contó su proceso de formación, dio a conocer los desarrollos 
en el área que se encuentra trabajando y resaltó el aporte de la 
Universidad de Concepción a la minería.

FOTOS: UDEC 
DISEÑO: SARAH MONTTI

Leopoldo Gutiérrez, Profesor Asociado del Departamento de Ingeniería Metalúrgica UdeC

“El aporte de la UdeC a la 
minería en Chile y el 
extranjero es contundente”

Economía&Negocios
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Es así que du-
rante este tiempo de confinamiento y 
en virtud del exponencial aumento  
del contenido online disponible, la ins-
titución del Ministerio de las Culturas 
ha establecido mecanismos que per-
miten proteger y hacer efectivos los 
derechos de los artistas y cultores lo-
cales. En todos los casos, indepen-
diente del tipo de creación, se requie-
re una autorización explícita del o los 
autores (as), a través de un documen-
to o de la aceptación de las bases en el 
caso de convocatorias. 

Un ejemplo de esto, a nivel regional, 
es el caso del plan “Hasta Encontrar-
nos”, el cual hasta el día de hoy lleva 
más de 40 mil visualizacionesy cerca 
de 400 suscripciones, con una video-

ría de los casos, eso no quiere decir que 
no haya un trabajo detrás por parte de 
artistas, dramaturgos, etc. Desde Tea-
tro Biobío y mediante un contrato con 

artistas, existe un pago por las  di-
versas modalidades de pre-

sentación en línea, nuevas 
creaciones o montajes,  
transmisión en vivo, talle-
res o derecho a exhibición 
de obras pregrabadas”, 
apuntó Francisca Peró, di-

rectora ejecutiva del Teatro 
Biobío. 
Añadiendo que “hemos 

puesto énfasis en las creaciones 
locales y el derecho de autor es tam-
bién parte constitutiva de nuestros 
contratos”. 

La Dirección Artística de Extensión 
Cultural (Daec) de la Ucsc, también to-
das las semanas, puntualmente, los 
jueves dentro de este tiempo de cua-
rentena, ha exhibido material produ-
cido por artistas locales, con quienes 
han llegado a los respectivos acuerdos 
para su difusión. 

“Debido a la situación que atravesa-
mos producto de la pandemia, hemos 
debido direccionar los recursos de la 
universidad hacia temas centrales de 
conectividad para los estudiantes y 
apoyo a un número importante de tra-
bajadores. En este sentido, ajustamos 

“Me quedo en casa porque amo demasiado a mi familia, a mis amigos y a mí también. El salir 
puede ser un riesgo para los que más queremos. A entretenernos, en la medida de lo que se pue-

da, viendo algunas películas o compartiendo con los que amamos”.

César Muñoz, actor y animador de Vía X y Radio Súbela

#MeQuedoEnCasa

LA MANERA EN QUE LOS CREADORES PUEDEN RESGUARDAR SUS CREACIONES

“Derechos de Autor en Casa” es el 
nombre de la capacitación online que 
realizará mañana el Ministerio de las 
Culturas y que va dirigido a los artis-
tas y gestores de la Región. Instancia 
que ya se ha realizado en otras regio-
nes del país y que se extenderá hasta 
fines de año. 

Interesante y didáctica actividad 
gratuita -inscripciones abiertas en la 
web de la cartera cultural- que plan-
teará y responderá asuntos básicos y 
específicos relacionadas con esta ma-
teria autoral, entre las más impor-
tantes ¿Qué es el derecho de autor? “Es 
aquel que adquieren los autores de 
obras de la inteligencia en los dominios 
literarios, artísticos y científicos, sobre 
dichas obras, por el sólo hecho de su 
creación. En definitiva, el derecho de 
autor protege obras -creaciones inte-
lectuales personales- de cualquier tipo, 
ya sean musicales, visua-
les, plásticas, lite-
rarias, teatra-
les, entre 
otras”, ex-
plicó José 
M o l i n a ,  
encargado 
de la uni-
dad de Dere-
cho de Autor del 
Ministerio de las Cul-
turas. 

A lo que recalcó que “en la práctica, 
en virtud de este derecho, el autor/ti-
tular tiene, además de una serie de 
otras atribuciones, la facultad de exi-
gir que quien quiera utilizar su obra, 
tenga que pedirle permiso con anterio-
ridad a su utilización, permiso que 
será remunerado si el autor/titular 
así lo determina”. 

En este sentido y en el actual esce-
nario pandémico, en donde el sector 
artístico cultural ha sido uno de los 
más golpeados y afectados: ¿cómo se 
pueden garantizar que se cumplan los 
derechos de autor, siendo la virtuali-
dad el nuevo escenario donde se difun-
den creaciones y trabajos de esta índo-
le? “El resguardo de los derechos de au-
tor siempre es un desafío, pues se trata 
de creaciones intelectuales, bienes in-
materiales, que a diferencia de uno 
material, que puedes tenerlo dentro de 
tu casa o en tu bolsillo, no son suscep-
tibles de un resguardo físico. Sin per-
juicio de que existen acciones civiles y 
penales para perseguir las infraccio-
nes, también se trata de un tema de 
educación e información. Debemos 
elegir plataformas que difundan con-
tenido respetando los derechos de au-
tor, dentro de las cuales existen algu-
nas pagadas y otras gratuitas”, puntua-
lizó Molina. 

nuestra planificación y nos hemos 
puesto en contacto con los artistas, 
quienes , amablemente, han accedido 
para que presentemos sus obras”, se-
ñaló Sandra Salazar, jefa de la Unidad 
Artística y Cultural de Extensión Ucsc. 

A lo que completó que “en otros ca-
sos, las obras son nuestras, por lo que 
hemos conversado con los directores 
de nuestros elencos y exhibido luego 
las creaciones correspondientes por 
nuestras redes sociales”. 

Sin duda, una institucionalidad u 
organismo que ha hecho valer los de-
rechos de autor dentro del encierro, ha 
sido la Sociedad Chilena del Derecho 
de Autor (SCD), que aunque no se tra-
ta de una entidad gubernamental, ha 
apoyado y ayudado de diferente mane-
ra a sus socios, ya sea mediante algún 
bono o a través de la creación de inicia-
tivas que difunden la música nacional. 

“Hemos seguido recibiendo la re-
muneración respectiva, ya que la gen-
te ha continuado escuchándonos du-
rante este complicado período, inclu-
so más, ya que la mayoría se encuentra 
en la casa y previo al encierro igual li-
beramos un nuevo álbum”, dijo Alejan-
dro Venegas, vocalista de la banda Ju-
lius Popper. 

Palabras a las que el frontman agre-
gó que “la SCD fueron los primeros que 
se pusieron con un bono  para los mú-
sicos afectados por la pandemia, ayu-
da que se extendió por tres meses y, 
que en mi caso particular, me sirvió 
bastante. Ellos siempre han respondi-
do de buena manera y cumplido con 
nuestros derechos como socios”.

Si bien durante este período de 
confinamiento ha aumentado la 
oferta de productos artísticos 

virtuales -debido al cierre de los 
espacios de difusión- estos igual están 

sujetos a normas de autoría. Regulación que 
debe ser conocida por quienes idean dichas 

obras.

teca que supera 
las 340 obras. 
“Nuestra insti-
tución adquiere 
los derechos de 
reproducción, a 
través de las cor-
poraciones culturales 
que se hicieron cargo de las 
convocatorias, pero sólo hasta diciem-
bre de 2020. Esto está estipulado en las 
bases, adaptadas a un contexto de 
emergencia, las que son ratificadas 
por el artista o autor de la obra”, ma-
nifestó Carolina Tapia, seremi de las 
Culturas. 

 
Ejemplos en esta línea 

Una de estas corporaciones que se 
adhirió y ha hecho cargo de exhibir 
obras y creaciones penquistas es el 
Teatro Biobío, espacio que ha cumpli-
do de manera estricta y cabal con los 
derechos de autor, haciendo hincapié 
en que “las y los creadores escénicos 
son trabajadores. Si bien el acceso el 
público virtual es gratuito, en la mayo-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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LAS DISTINTAS 

manifestaciones 
artísticas tienen 
regulada su difusión y 
respectiva 

compensación 
económica.
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Cómo operan los derechos de 
autor en el mundo cultural
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Monarca chileno 
por años y 
seleccionado 
nacional, el 
coronelino ahora 
traspasa toda esa 
experiencia en su 
rol de emprendedor 
y técnico de una de 
las promesas del 
país.

CLASIFICADOS

OOFRECEN TRABAJO 
Buscamos Distribuidor para VII Region, Detergentes Sanitiao 
www.sanitiao.cl 
Interesados contactar a Ventas@sanitiao.cl o al +569 3265 6455

PEDRO PALMA, EX CICLISTA

Por largos años, Pedro Palma fue 
la nueva cara del ciclismo regional, 
tras Gonzalo Garrido, el último de 
los grandes que había salido de este 
lado de Chile. Campeón nacional de 
ruta del 2009 al 2011 y selecciona-
do chileno entre 2007 y 2015 (desde 
la categoría Sub 23 a Elite), repre-
sentó con éxito al país en los Juegos 
Sudamericanos de Medellín 2010 y 
Santiago 2014. 

Había tanta calidad en sus pier-
nas, que posteriormente pasó al 
mountain bike, disputando el Mun-
dial de la especialidad en 2018, don-
de quedó 80° entre más de 200 de los 
mejores exponentes del orbe. “No 
seguí porque llegué tarde a la disci-
plina, hay que partir más joven para 
tener todas las habilidades”, dice. 

El 2019 tuvo su última compe-
tencia, época en la que paralela-
mente ya mostraba un nuevo rol 
con su centro de entrenamiento 
‘Plus Performance’, que marcaría 
su transición de deportista a em-
prendedor y entrenador. 

 
Pedro, el “empresario” 

“Me di cuenta que había mucha 
gente que quería hacer deporte, pero 
le faltaba manejo teórico y un entre-
namiento personalizado sin la res-
tricción del horario. Así nació el cen-
tro, donde planificábamos el traba-
jo y hacíamos seguimiento con 
sistema GPS. Después añadimos en-
trenamientos presenciales, especial-
mente en el área de la preparación fí-
sica con atletas y runners que se le-
sionaban fácilmente”, detalla Palma. 

Había que ampliarse. Para algo 
debía servir su título de Pedagogía 
en Educación Física de la UdeC, 
además de diplomados en Fisiolo-
gía en Deporte de Resistencia y Bio-
mecánica del Ciclismo. Así fue 
como se reunió con su ex compañe-
ro Bernardo Uribe y juntos crearon 
‘Plus Center’ (www.pluscenter.cl), 
clínica ubicada en San Pedro de la 
Paz y con la cual dio un paso de ca-
lidad en la medicina deportiva. 

“Vimos que debíamos reunir más 
servicios, que dentro del aspecto 
deportivo la gente requería asesora-
miento en nutrición, rehabilitación 
y recuperación, porque todo va a la 
par. Nos abrimos a todas las presta-
ciones relacionadas a la actividad fí-
sica y ahora funcionamos con ser-
vicios de kinesiología deportiva, nu-
trición, plantillas computarizadas, 
análisis biomecánicos, evaluacio-
nes fisiológicas y venta de nutrición 
deportiva”, explica. 

Según Palma, trabajan con proce-
sos en conjunto desde un kinesiólo-

De la ruta a la clínica: la 
metamorfosis del campeón

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: PEDRO PALMA

go hasta un nutricionista. “Pueden 
venir desde deportistas hasta gen-
te que inicia en el deporte. Por ejem-
plo, si es una persona con resisten-
cia a la insulina, tenemos todas las 
herramientas a mano para un tra-
tamiento profesional realmente in-
tegral y en un sólo centro”, enfatiza. 

Hoy su centro es todo un éxito, 
pero reconoce que debió a apelar a 
su espíritu deportista para no de-
caer en los momentos duros, esos 
con viento en contra y cuestas altas. 
Y la pandemia no ha sido problema, 
ya que se especializaron durante 
años en asesorías online y segui-
miento por GPS. 

 
Pedro, el entrenador 

Con todo, Pedro Palma no se ha 
alejado del deporte competitivo, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

bre. Por pergaminos debería ir, pero 
para eso la federación debe inscri-
birlo. Tiene un gran futuro, yo soy 
muy estudioso de los números y cal-
culé que anda mejor que los gran-
des campeones norteamericanos a 
su edad. Si no va al Mundial, Chile 
se pierde una tremenda opción en 
la categoría Junior”, sentencia.

aunque ahora desde el rol de téc-
nico y con un pupilo de lujo. Se 
trata de la figura quillonina, Héc-
tor “El Rayo” Quintana, multicam-
peón de los Juegos de la Araucanía, 
monarca chileno juvenil y una de 
las grandes promesas del ciclismo 
chileno. 

“Trabajo con varios chicos de 
Quillón, entre ellos Quintana. Esta-
mos peleando para llevarlo al Mun-
dial de Suiza, que será en septiem-

SISTEMA GPS EN 

MANO, se especializa 
en variados servicios 
de rendimiento y 
hasta rehabilitación 
deportiva.

“Quedarse en casa es empatizar con la gente que no tiene otra opción que salir y también es 
contribuir en esta lucha que es de todos. Hay que ponerse la mano en el corazón, no tomarse este 

virus a la ligera y si podemos permanecer en el hogar, hagámoslo por todos”.

Leslie Encina, fondista chileno

#MeQuedoEnCasa
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Justo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Anibal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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